

Director-Propietario
LEONIDAS SOLANO
Calle B, No. 2.
Apartado de Correos, No. 729.
Teléfono No. 654.

COLOMBIA

Boletín de Información, Propaganda
Comercial, Industrial y Literaria
Número suelto B.O. 25
Subscripción trimestral B.O. 3
F. RUEDA, Gerente

POR LA PATRIA Y POR LA RAZA

SERIE II

Panamá, Sept. 21 de 1924.

SALE LOS DOMINGOS

Número 55.

NUESTRA LUCHA DE CLASES

Vienen desarrollándose en nuestro país, dos movimientos progresistas que parecen marchar al unísono: el de proyectos ferroviarios, que ha suscitado rivalidades entre las diversas secciones, y el sindicalista que, a despecho de las murallas chinas del prejuicio conservador, sentó sus reales en los principales centros de la República. Acerca de las ferrocarriles cuya construcción ha emprendido el Gobierno obedeciendo al clamor general de los pueblos, nuestro entusiasmo no tiene límites, toda vez que las paralelas de hierro son las más indicadas en la tarea de robustecer la unidad nacional y acondicionar el territorio para un mayor tráfico comercial propendiendo al engrandecimiento y prosperidad tan deseada.

Sin embargo, nada nos entusiasma tanto como la organización gremial cada día más dominante en Bogotá, Medellín y otras ciudades y que equivale a los primeros pasos de las clases menesterosas, en la lucha por su propio bienestar que, en resumidas cuentas, es también el de la Nación.

Contra esa organización han sido baldías las repulzas misoneristas de la dinastía "azul de prusia": es tan rápida y decidida, al mismo tiempo que de una firmeza incontrastable; la fuerza que la impulsa, con ser la suma de innumerables voluntades, es tan uniforme, que excluye toda idea de que se trate de una trasplantación exótica: De lo que se trata en verdad, es de un nuevo estado social reivindicador, espontáneo, que germina y se desarrolla dondequiera que el liberalismo ha creado un ambiente propicio de libertad y de justicia.

Cosa bien curiosa es lo que sucede a la fracción ultramontana del conservatismo colombiano: aborta, cuando comprende que el movimiento sindicalista es universal, arrollador, incontestable, quiere mostrarse favorable a la solución equitativa del problema social.

Esto no pasa de una simulación aconsejada por el instinto hegemónico: en el fondo, lo que pretende es sacar partido de ese movimiento contra el li-

beralismo que es el único que puede disputarle con razón y derecho el mando, que lo es todo para un partido que no tiene finalidad.

Pero el proletariado, para quien la desconfianza que inspiran las palabras y actitudes de los políticos gobiernistas constituyen un sexto sentido, no se dejará engañar. El tacto que ha desplegado en la lucha que sostiene, es lo que nos induce a creer que en ningún caso admitirá la tutela del partido reaccionario.

Las agremiaciones en Bogotá, Medellín, Santa Marta y otras ciudades de Colombia, extienden sus redes vinculatorias por dondequiera que el comercio y la industria impongan la necesaria cooperación obrera. Las huelgas que han afianzado la existencia de los sindicatos en esas ciudades, han sido ya muchas, algunas de las cuales hemos noticiado desde este semanario. En todas, el resultado fue provechoso al obrero: lo que solicitaban era justo, natural era que se le concediese. Tres huelgas están pendientes: la de Medellín, la de San José de Suata y la de los mineros de la hacienda "La Colondrina" de Cali, y es de esperarse finalicen con un resultado igual al de las otras.

Además, a las pocas, pero prontas adquisiciones del sindicalismo en nuestro país, hay que agregar la creación de la oficina general de trabajo, que ha venido funcionando con regularidad y buenos aciertos, y de la comisión interparlamentaria de asuntos sociales, la cual a presentado en las sesiones de la actual legislatura proyectos de ley sobre el salario mínimo y la jornada máxima, sobre seguro colectivo, participación en las ganancias, sobre habilitaciones, arrendamientos, higiene, etc.

Bajo un régimen tan refractario a la civilización, esas conquistas son de un valor inapreciable.

De continuar este movimiento con el mismo orden y buen sentido que hasta ahora, es de asegurar para un futuro próximo a era de prosperidad a que conluzgen las actividades del libe-

POR QUE NO CUMPLIO SU EMBAJADA EL DOCTOR GONZALEZ VALENCIA

Movimientos bélicos en Ecuador y Chile. - Efectos del pacto boliviano. - Una derrota al caciquismo del Sinú. - Sotero Peñuela profana la memoria del Dr. Rojas Garrido. - Qué se hizo el corazón del Libertador?

Centenario del natalicio de Rojas Garrido

El 8 de este mes se cumplió el primer centenario del natalicio de Rojas Garrido, uno de los más eminentes colombianos. Bogotá, la ciudad natal del lustre tribuno, conmemoró esta fecha memorable manifestando un alto aprecio que merece su hijo predilecto. En el cementerio, ante el sarcófago que guarda las cenizas del sabio filósofo, los doctores Rafael Díaz, Manotas, Wilches y Leovigildo Hernández pronunciaron discursos vibrantes y conmovedores.

En homenaje al inmortal colombiano que honró a su patria con su entendimiento, su voluntad y su vida, que fue toda honor y dignidad, el Congreso Nacional aprobó la siguiente moción: "La Cámara de Representantes consagra un respetuoso recuerdo a la memoria del lustre tribuno, filósofo y profesor doctor José María Rojas Garrido, quien desempeñó los cargos de Presidente de la República, Magistrado de la Corte Suprema de Justicia, Ministro Diplomático y Ministro del Despacho Ejecutivo, con motivo del primer centenario de su natalicio."

Todo hubiera pasado en aquel día a la altura de tales cualidades, si el señor Sotero Peñuela, desertor de las filas liberales, liberalófago, como único título de su profesión política.

(Pasa a la cuarta)

Movimiento Revolucionario en el Ecuador

Entrevistado el señor Ministro de Legaciones del Ecuador ante el Gobierno de Colombia, sobre el movimiento revolucionario que se dice acaba de estallar en su país, dijo que consistía en que el Gobierno ecuatoriano y los elementos naturales de nuestro país, y que ha venido estorbando la inepia gubernativa del partido conservador.

riano lo reprimiría en breve término. Declaró que la revolución ha sido fraguada por conservadores, y que el pueblo ecuatoriano es enemigo de las revoluciones y que la fidelidad del ejército es cosa axiomática. Agregó que hace seis meses avisó a la Cancillería colombiana lo que estaba sucediendo en la frontera donde se guardaban armas y se apoyaba fracamente.

Relaciones Colombo-Venezolanas

Tomamos de la prensa de Barranquilla:

"El Canciller Jorge Vélez, quien fue citado en el Senado para que informe sobre el permiso que se dice concedió el Gobierno a las tropas gomistas para perseguir en territorio co-

lombiano las tropas revolucionarias venezolanas que comandaba el General Alvaro Cedeño, contestó las interpeleaciones que se le hicieron diciendo que, en virtud del pacto boliviano del año 11 y en reciprocidad del permiso concedido por Venezuela para el paso de tropas colombianas a territorio venezolano cuando el alzamiento de Humberto Gómez, el Gobierno co-

Movimiento Revolucionario en Chile

Entrevistado el Señor Plenipotenciario de Chile ante el Gobierno de Colombia, sobre el triunfo de la revolución militar que acaba de desarrollarse en su país, dijo que el origen del movimiento tuvo por motivo la disolución producida por el Con-

greso que no remedaba la situación fiscal, ante, al contrario, la aumentaba con la creación del aumento de dietas de los Diputados, sin derogar la disposición que las prohibía. Agregó que los tres Ministros civiles, de los seis que integran el nuevo Gabinete ejecutivo, son una verdadera prenda de acierto y que pertenecían a la inmensa mayoría de la alianza liberal. Aseguró que el orden constitucional no ha sido turbado en Chile.

El proceso Burgos-Franco Pérez

Un amigo nuestro que, procedente de Cereté, se halla en esta ciudad, habiéndole preguntado nosotros en qué había sacado la acusación por calumnia a los señores Burgos, contra los señores D. Rafael A. Franco.

(Pasa a la TERCERA)

La súbita partida del Ministro González Valencia de Quito

Una "Caffe" del Encargado de Negocios de Colombia en el Ecuador

QUITO, Septiembre 8.—Apenas ayer, según dice "El Comercio", de esta capital, se presentó en las oficinas del diario quien es el señor Arboleda Llorente, Encargado de la Legación de Colombia, a disculpar al Embajador colombiano, Doctor José María González Valencia, quien vino especialmente revestido de ese alto cargo para representar a Colombia en el acto de la transmisión del mando al nuevo Presidente de la República, General Gonzalo Córdoba, por su súbita partida para Guayaquil. Ha cumplido, pues, con su deber el señor Arboleda Llorente a los seis días del viaje inordinado y repentino de su Jefe, cuando ya se han ausentado de esta capital los diplomáticos, Gobernadores departamentales, universitarios guayaquileños, los altos funcionarios del litonense, al y numerosos concurrentes, cuando ya el pueblo se cansó de hacer extrañas y antojadizas suposiciones acerca de la desaparición inesperada del Ministro González Valencia, quien no dejó en esta capital ni el más pequeño recuerdo de su presencia, cuando los otros di-

(Pasa a la Segunda Plana)

Cómo se explica "El Diario Nacional", la retirada del Doctor González

"El Diario Nacional" de Bogotá, comentando la revolución que acaba de estallar en el Ecuador, dice que ahora sí se explica la imprevista retirada del Ministro de Colombia en Panamá, Doctor José María González Valencia, de Quito, a donde fue en su carácter de Embajador de Colombia por motivo a la transmisión del mando al nuevo Presidente, General Gonzalo Córdoba. Dice que era que el Ministro colombiano sabía que iba a estallar una revolución conservadora y no podía prestarse a una postura de (Pasa a la TERCERA)

EL MAESTRO DE LA JUVENTUD

La elección de Vasconcelos por los universitarios de Bogotá. - La política hace infructuosa la vocación de Maestro. - El chauvinismo y el arribismo entre los estudiantes. - Los provincianos contra Vasconcelos. - Nueva y lujosa proclamación al maestro de la juventud.

El año pasado los universitarios de Bogotá, contemplando a necesidad que tenía la juventud colombiana de un maestro o conductor de voluntades, epusaron el catálogo de colombianos conspicuos sin hallar lo que buscaban. Sólo eran demasiado encontrados en ese catálogo, los nombres de poetas, generales, abogados, médicos, funcionarios públicos y caudillos políticos. También, de cuando en vez, aparecían en caracteres prohibidos, los nombres de patriotas eminentes, dignos de la admiración de todas las juventudes, pero muy apartados del apostolado que implicaba la misión de señalar altos y claros derroteros a las nuevas generaciones. Esto no quiere decir que en Colombia no haya hombres con capacidades para maestros; los hay, pero en potencia (haciendo uso de un término de filosofía escolástica): o que ocurre es que la política que invade todas las zonas y lastardea todos los ideales, ha impedido que esos hombres hayan desarrollado en toda su magnitud su vocación de maestros. Por eso aquellos universitarios, recorriendo el vacío que para sus anhelos de orientación, encontraban a su paso, hicieron abstracción de límites y siguieron buscando al maestro dondequiera que fuera posible encontrarle.

La personalidad del ilustre licenciado don José Vasconcelos, cuyas actividades al frente del Ministerio de educación de

México lo presentaban al mundo como un verdadero apóstol de la democracia, los sedujo. Y se in detenerse a considerar prejuicios sectarios y patrióticos, o proclamaron maestro de la juventud colombiana. Con esta proclamación, los nobles universitarios de Bogotá no sólo revelaron poseer un criterio universal, que conoce y distingue los altos valores del espíritu en cualesquiera sitio y forma en que se ofrezcan, sino que también, como bien ha dicho el doctor Salazar Ferro, significa su inconformidad con las instituciones arcaicas que por desgracia rigen en nuestro país. Con motivo de esta gallarda actitud universitaria, surgieron en la prensa de Bogotá y de las diversas secciones de la República, comentarios de toda especie y se entablaron acalora-

das disputas. Los "chauvinistas" consideraban la proclamación del insigne licenciado como un desdoro para la reputación intelectual de Colombia. Los arribistas, a la vez que lanzaban sus protestas, señalaban candidatos al puesto que habían usurpado para un extraño lo universitario, al de la metrópoli, ora a caudillos, a quienes era preciso dular a cambio de notas buenas y aprobaciones en exámenes anuales, ora a caciques políticos a trueque de una casilla en el presupuesto, ya a connotados miembros de la aristocracia para obtener bolas blancas en las presentaciones de Club. Hay que hacer aquí una salvedad honrosa: la de los estudiantes cartageneros (Pasa a la Cuarta)

FIDANQUE BROS Y SONS

PANAMA Y NEW YORK
Calle 8a, No. 17 8-10 Bridge St.

ESTABLECIDO EN 1885

AGENTES:

- HAMBURG-AMERICAN LINE, — Hamburgo.
- PANAMA PACIFIC LINE.—San Francisco, Cal.
- SUN INSURANCE OFFICE.—Londres.
- MORRIS & CO. — Chicago.
- DAIRYMEN'S LEAGUE MILK. — Nueva York.
- "CENO" PORTLAND CEMENT. — Noruega.
- HARINA "LA BOLA DE ORO"—Canadá.
- AVENA PARA CABALLOS,—Canadá.

Alimente su corazón, alivie su estómago y quite todos sus dolores de cabeza tomando

NEURALGINA

en cápsulas, papelillos, obleas o en tabletas

Neuralgina, no hay nada igual ni nada mejor para combatir toda clase de neuralgias reumáticas, jaquecas, dolores nerviosos producidos por dolores de dientes, o muelas, etc. Neuralgina es completamente inofensiva, y los niños la pueden tomar para los catarrros y bajar la fiebre.

De venta al por mayor y menor en Panamá en la Farmacia Americana de

JAVIER MORAN

El Dr. Armando Solano comenta la Exposición de la Conferencia Episcopal

Desde las columnas de "El Espectador" comenta el doctor que no estamos de acuerdo, es Armando Solano la última Ex preciso reconocer que hay en posición de la Conferencia Episcopal, dirigida a los católicos del país, referente a las normas de ley y elevada que acepta y exige aconsejadas en reciente documento a contradicción respetuosa. Y te por la Dirección Nacional del Liberalismo contra ciertas actitudes del clero. De ese artículo que ha sido objeto de varios comentarios, sobre todo de parte de los conservadores los transcribo los siguientes a pares:

"Firmada por todos los Sres Arzobispos, Obispos y Vicarios que asisten a la conferencia episcopal, apareció ayer una exposición dirigida al clero y a los fieles. La exposición, exclusivamente política, se propone rebatir la circular del Directorio Liberal sobre defensa de sus amigos contra las persecuciones de algunos sacerdotes, y aunque, como era indispensable,

catolicismo. Lo recuerdo que tras la exposición con el de calmar el ambiente, privan nuestro aserto. Los ministros del culto que en tiempos ya lejano fueron amonestados, en alguna forma por la autoridad civil, sufrieron tales sanciones por violación de leyes promulgadas constitucionalmente y que eran obligatorias para todo, los ciudadanos de la República. Pero su ministerio sagrado, su dedicación especial al servicio de Dios, no entró ni podía entrar para nada en esos pleitos. Y ellos lo saben mejor que nosotros los ilustres miembros de la Conferencia Episcopal. Son los liberales en este país los mejores, los más generosos, los más desinteresados, sostenedores del culto católico. Los pocos sacerdotes colombianos que aún restan, saben que decimos la verdad como un templo. El liberal que da su dinero para la celebración de una fiesta religiosa y concurre a ella con la certeza de ser injuriado desde el púlpito, a la luz de los cirios que pagó, es un mártir cuyos méritos no han sido todavía ponderados suficientemente.

El liberalismo es un partido político, no una secta religiosa ni antirreligiosa. Sus miembros tienen autonomía perfecta de conciencia. En ningún pueblo del mundo las cuestiones dogmáticas, el culto o la liturgia están en nuestro templo incluidos en los programas políticos. El Partido Liberal colombiano jamás fué y jamás llegará a ser un partido anticlerical, es decir, un partido que se proponga rechazar o combatir o desatender al clero. Pero, precisamente, por no tener ninguna de tales características, sostiene y estimula la defensa del poder civil y de los fueros ciudadanos contra las intervenciones audaces de la clase sacerdotal, sea una u otra la religión que profese. Eso es todo. La que agregan los señores Obispos es cosa de ellos, y presumimos que cuanto se han tomado el trabajo de inventar, no contribuirá, ciertamente, a pacificar las almas, lo que cuando lo sepan, contrariará hondamente su espíritu de predados y de padres."

OVIDIO MONROY & Co.

Cables: OVIDIO Apartado No. 50
HONDA, REPUBLICA DE COLOMBIA S. A.

EXPORTADORES DE CAFE Y CUEROS DE RES EN GRANDE ESCALA. NEGOCIOS POR CABLE. REPRESENTANTES BANCARIOS Y DE FUERTES COMPANIAS DE SEGUROS. ENVIE MUESTRAS DE LOS CAFES QUE DESPACHAN Y CONDICIONES A QUIENES LAS SOLICITEN.

REFERENCIAS:

Banco de Colombia, de Bogotá (Colombia)
Banco Alemán-Antioqueño-Honda Colombia
Banco Francés e Italiano para la América del Sur, de Bogotá (Colombia)

NUEVO CAMPEONATO

Gran entusiasmo ha despertado entre nuestros aficionados al Sport el Nuevo Campeonato de Baile de Resistencia que próximamente se llevará a efecto en esta capital en el Teatro El dorado. No cabe duda que este nuevo espectáculo desconocido para nuestro público obtendrá un éxito completo, pues se trata de algo muy original y las referencias que tenemos de la prensa extranjera no pueden ser mejores. Tanto en los EE. UU., Inglaterra, México, Centro América como otros países donde se ha verificado el éxito ha sido tan grande que todos los cristianos juzguen que no hay ni se ha visto espectáculo alguno en ninguna época tan emocionante y sensacional como este y últimamente hemos leído la prensa de Costa Rica la que pone de manifiesto que nunca en San José hubo tanto entusiasmo en ningún espectáculo como éste.

El liberalismo es un partido político, no una secta religiosa ni antirreligiosa. Sus miembros tienen autonomía perfecta de conciencia. En ningún pueblo del mundo las cuestiones dogmáticas, el culto o la liturgia están en nuestro templo incluidos en los programas políticos. El Partido Liberal colombiano jamás fué y jamás llegará a ser un partido anticlerical, es decir, un partido que se proponga rechazar o combatir o desatender al clero. Pero, precisamente, por no tener ninguna de tales características, sostiene y estimula la defensa del poder civil y de los fueros ciudadanos contra las intervenciones audaces de la clase sacerdotal, sea una u otra la religión que profese. Eso es todo. La que agregan los señores Obispos es cosa de ellos, y presumimos que cuanto se han tomado el trabajo de inventar, no contribuirá, ciertamente, a pacificar las almas, lo que cuando lo sepan, contrariará hondamente su espíritu de predados y de padres."

DIRECTORIO PROFESIONAL

LA SUBITA PARTIDA DEL

plomático, repartieron cuantiosas dádivas y regalos en los lugares de beneficencia.

La sociedad disculpa al señor Embajador, pero no se explica el silencio durante una semana del Encargado de Negocios de Colombia, quien debió velar por el nombre y decoro de su patria y disculpar oportunamente al señor González Valencia en el incidente infortunado.

T. AROSEMENA JIMENEZ

Abogado
Oficina: Calle 18 Oeste, No. 27
Apartado 449 Balboa, C.Z

ENRIQUE PARADA

Negocio de café
Venta por mayor y menor

LA NUEVA CHINA

Avenida Central, frente a la Clínica Herrick
GRAN SEDERIA
Mercancías chinas y japonesas
Ventas por mayor y menor
Apartado 470 — Panamá

ANUNCIE USTED EN

"COLOMBIA" periódico de gran circulación en Colombia y en el Exterior. Con poco dinero puede usted aumentar sus ventas visiblemente. Hágalo hoy mismo PARA LAS DAMAS

Si usted quiere un bello traje o sombreros último estilo, lo conseguirá por un módico precio en el almacén de la señorita Daisy Lamb.

Calle B, Número 6, al lado del Cable.
TELEFONO No. 1198

MODAS DE PARIS

Almacén de Sombreros para Señoras y Niños
ISABEL OROZCO
Ave. Central No. 47—Panamá, Rep. de Panamá

LA MODA

— de —
NASSER MIZRACHI
120 Avenida Central 120 PANAMA, R. P.
Gran Surtido de Calzado — y —
Mercancías en Generales
TEL. 1156
Apartado 664 Ancón C. Z.

LA GAMELIA

Nuevo establecimiento de Calzado de todas clases para señoras, caballeros y niños, a precios de baratillo.—Todo agiotimo, garantizado.—Avenida Central No. 47.—Cerca de la Plaza de Santa Ana.
Propietario, ISAAC AZOUZ.

SASTRERIA R. LASSO

PRONTITUD, GARANTIA Y ESMERO
Panamá, Calle B, y Avenida Central

BAZAR ORIENTAL

Gran surtido de sedas, crespón de china, mantón de Manila y topiers de toda clase etc., etc.

D CHELLARHAN

81 A Avenida Central, Panamá
y 47 Pront Street, Colón.

Ave. Central y 22 Este I. Frente al Cabaret "Kelly's"

BAZAR DEL ESTE

VERHOMAL y KHUBCHAND

Apartado 736 Ancón — Teléfono 600

Importador directo de China, Japón, India y Egipto
TODA CLASE DE ARTICULOS DE FANTASIA Y SEDA
Kimonas, Camisas, Payamas, Crispón de Seda y Seda Cruda, por yarda y otros surtidos

NOVEDADES DE MARFIL DE LA INDIA

En este establecimiento encontrará, los precios más bajos. Ventas al por mayor y menor. Precios sin competencia

- - NINA MASTELLARI - -

Casa de Modas

Extenso y variado surtido en vestidos, sombreros y ropa interior para señoras. — Especialidad en artículos para niños de todas edades.

TALLER DE MODISTERIA

Vestidos sobre medida
Se atenderán pedidos de Colombia
Calle 8a., Casa No. 11 — Teléfono 613. — Apartado 629 — Panamá

- - HOTEL BELLA VISTA - -

APROPIADO PARA FAMILIAS QUE VENGAN AL HOSPITAL PANAMA

ACREDITADO CON FIRMAS MUY HONORABLES DE COLOMBIA Y TODO SUR AMERICA

Establecido desde 1926

AL LADO DEL HOSPITAL PANAMA

LEONIDAS SOLANO

Apartado 939 Cable: SOLAPIO

NOVEDADES ANTONIO

ALMACEN DE PRECIO FIJO — AVE. CENTRAL No. 30

NUESTRA ESPECIALIDAD SON LAS NOVEDADES DE PARIS

SURTIDOS SELECCIONADOS PERSONALMENTE
ARBOIX HERMANOS
P A N A M A — Tel. 906 — P. O. Box, 318
ANCON P. O. BOX, 201 — OFICINA EN PARIS 12 Rue de Trevisé

L. F. GARCIA
Afinador y reparador de pianos y pianolas
Está para recibir un surtido de pianos alemanes de las mejores marcas
CALLE 12 OESTE No. 43 — TELEFONO 706

Teléfonos 970 y 2000 Dirección por cable "Solapio" Panamá Apartado de Correos 729 Panamá
LEONIDAS SOLANO
AGENTE COMISIONISTA
Importador y Exportador. Agente de Negocios en general
Agente de Casas Extranjeras Agente de Casas Locales
Comerciante en Productos de Colombia, Costa Rica y Ecuador
Venta por mayor de CAFE colombiano, sombreros (Panama hats) y plumas de garza
Agente de anuncios, publicidad y propaganda
Agente de Aduana: Servicio especial para la República de Colombia
Panamá, R. P., Ave. Central No. 4

LA ARTISTICA
Fábrica de mosaicos, marmolinas, ornamentación, mausoleos, altares y capillas. Pisos monolíticos
HERMANOS NORIEGA
Calle B. No. 61. — Teléfono 1032 B. — Apartado 292

Cerveza Balboa
CERVEZA BALBOA BUENA BARATA
Atendemos los pedidos con prontitud y esmero
Tel. 594 — Apartado de Correos 536 — Panamá

PANADERIA "LA CONCEPCION"
Allí encontrará usted las rosquitas de seda, galletas de mantequilla, las deliciosas galletitas la Concepción y las ricas quesadillas y el sin igual pan quiño.
Pan caliente a todas horas. Se atienden pedidos
CALLE B, NUMERO 71 — TELEFONO No. 529
CESAR B. SALAZAR, propietario

BOMBILLOS ELECTRICOS
"Edison"
MAZDA
Los más eficientes, durables y baratos
Compañía Panameña de Fuerza y Luz
Tel. 3000 PLAZA SANTA ANA Panamá
Tel. 150 CALLE 9a. y PAEZ Colón



COMPANIA COLOMBIANA DE SEGUROS

EL PROGRESO DE COLOMBIA

En nuestro escrito anterior dijimos que el progreso de nuestro país, está a merced del desarrollo de un plan financiero verdaderamente científico que proteja la riqueza nacional y evite que esta sea desalojada o nullificada por el capital extranjero. Si nos detenemos a hacer un estudio comparativo de las estadísticas de importación y exportación colombianas, notaremos que desde el último semestre del año pasado, ha quebrado de manera ascendente apreciable el descenso que se venía marcando desde 1919. La razón se descubre con facilidad. La exportación del café ha aumentado considerablemente, lo que se nota no sólo en lo que respecta a la cantidad exportada, como a la calidad del artículo, permitiendo, de consiguiente, una alza estimable en el precio, ayudando también a su demanda, el estado de agitación en que se encuentra la nacionalidad brasilera. Un crecimiento menos notable se advierte en el aumento de la exportación de otros de nuestros productos, como son: el platino, el oro, las perlas y las esmeraldas, siendo no menos halagadora la seguridad de la apertura de nuevos mercados para la venta de nuestros artículos. Es muy conveniente que no olvidemos, que debido a una necesidad de orden universal financiero y hasta humanitario, los negocios del Ruhr, más claro, las diferencias existentes entre las naciones unidas y Alemania, no pueden perdurar por mucho tiempo sin que lleguen a un arreglo satisfactorio para todas las que tengan sus intereses en ellas y, de consiguiente, para el universo entero. Definido este arreglo, Colombia tendrá en Alemania un nuevo mercado, que es el más fuerte consumidor de la mayor parte de los productos que forman nuestro renglón de exportación. Pero si aún quedare alguna duda referente al notado aumento del volumen de movimiento comercial del país, iniciado ya,

hagámos a un lado nuestras consideraciones, especialmente las últimas y entremos a apreciar los siguientes datos oficiales, comunicados recientemente, para con mayor convencimiento poder asegurar el crecimiento de actividad en los negocios de exportación. Valor de las exportaciones del país en el primer semestre en el corriente año \$34.921.200. Valor de las importaciones en el mismo lapso ---- \$23.705.700. Suma que queda a favor de Colombia ----- \$11.215.500. Datos acusados por el Ministerio de Colombia en Washington: Valor de las importaciones hechas por aquel país al nuestro durante los once meses contados desde Julio de 1923 a Mayo de 1934 ----- \$25.314.770. Valor de las exportaciones hechas de aquel país al nuestro en el mismo tiempo \$20.403.700. Diferencia a favor de Colombia ----- \$5.911.070. Valor de las importaciones de nuestro país a aquel durante el mes de Mayo último \$5.995.700. Valor de las exportaciones de Estados Unidos a nuestro país en el mismo lapso -- \$2.059.000. Suma que queda a favor de Colombia ----- \$3.876.700. Con estas cifras queda demostrado, no sólo que se ha aumentado apreciablemente el movimiento de exportación, sino que el comercio trabaja con buenas bases, procurándose un permanente que ha de convertirse en eficiente base de respeto y garantía para el capital colombiano. Desde luego se nota que la mayor parte de las sumas que entran al país van al Interior, si se tiene en cuenta que los productos de la Costa tienen por hoy una muy pobre demanda. Mover ese capital y procurarlo en proporciones iguales para todo el territorio, debe ser también objeto de nuestro cuidado. Como deducción cierta obtenemos, que sólo para el alto comercio o particularmente para el de exportación son admirables

HOTEL WASHINGTON Colon

Regio establecimiento, especialmente construido por el Gobierno americano para recibir a las altas personalidades que a diario visitan el Canal, y cuya fama continental lo señala justamente como el primer hotel de Sur América.

Precios

\$ 3,00 a \$ 16,00 Por 1 Persona
\$ 5,00 a Por 2 Personas

COMO SE EXPLICA "EL DIA" facil ante el Gobierno liberal ecuatoriano. Agrega el mismo Diario que las concomitancias de los conservadores colombianos del Departamento de Nariño con los revolucionarios conservadores ecuatorianos, a quienes, se asegura, facilitaron armas y ayudaron en toda forma, pueden perjudicar las relaciones cordiales que existen entre ambos países.

EL PROCESO G. y don Luis D. Pérez, nos informó de la manera siguiente: "De la revolución de prensa que se levantó en Ciénaga de Oro contra el Burgismo hace unos dos años, salió la acusación por calumnia e injuria de parte de los Burgos contra Rafael A. Franco G., y Luis D. Pérez. Director de "La Libertad" de Montería, periódico que hizo una preciosísima labor en pro de la emancipación de Ciénaga de Oro. El denuncia fue puesto en Montería teniendo como defensor los Burgos al Dr. Ramón P. de Hoyos. Este juicio prosperó, y Franco y Pérez fueron llamados a juicio, quienes probaron con más de veinticinco declarantes que lo que habían dicho en el periódico era la más pura verdad. Los Burgos para contrarrestar esas pruebas se alieron de sus secuaces, perros presa, y de muchos más individuos de aquella población quienes sólo oyen la voz de ellos, y declararon lo que los Burgos les aleccionaron. El Juzgado de Montería declaró la condena de Franco a un año de prisión y absolvió a Pérez. Franco apeló al Tribunal Superior de Cartagena y nombró defensor apoderado al Dr. Simón Bossa. Su defensor en Montería había sido el Dr. Laureano Forero. Este juicio llamó la atención general en todo el Simú, Sabana y Cartagena y la ha llamado más aún el fallo definitivo del Tribunal que sólo condena a Franco a la pena de 15 días de arresto y a una indemnización a la parte contraria de \$2,50 (dos pesos y medio). A Pérez lo condena a la pena de 5

perspectivas que dejamos señaladas; pero no ocurre otro tanto en cuanto al comercio pequeño o detallista, que da a la venta los productos importados por el primero; éste aún tiene pendiente fuertes obligaciones con comerciantes nativos y aún extranjeros. Nuestros esfuerzos deben inclinarse a mejorar la suerte de los vendedores al por menor, no sólo procurándoles una situación de bonanza como estimulando su intensificación lo más posible, para que como mediadores entre el consumidor y los comerciantes al por mayor, aboren con toda actividad para vivir de manera eficaz el movimiento de las transacciones, que es lo que constituye la movilidad del capital, haciéndolo robusto y multiplicándolo magíamente por su constante agitación. Como condiciones esenciales para conseguir este fin, se impone la baja de la rata de los intereses, las moratorias a largos plazos y prudentes concesiones, bonificaciones, en los pagos con descuento apreciables; estos procedimientos constituirían efectivos beneficios para sanear el comercio colombiano, porque ellos no han de prestar ventajas sólo para el deudor que se encuentra en imposibilidad para saldar sus cuentas, sino para el acreedor que ha de seguir trabajando con un buen narchante que le ha dejado buenas utilidades y puede proporcionarle aún mejores. Estas medidas reduplicarían la acción de capitales inactivos; aumentarían el movimiento del dinero, haciéndolo cada día más poderoso y sólido; las industrias tendrían positivo desarrollo; la agricultura tomaría verdadero auge; y el comercio se animaría eficazmente, pudiendo amular mayores utilidades, de las cuales podría tomar buena cosecha el Estado por medio de los impuestos legales destinados a su sostenimiento. Empeñemos, pues, en normalizar las finanzas del comercio colombiano, para defensa de nuestro propio capital.

CLASES DE PIANO Señorita Elena Jované Calle 4, No. 20, Primer alto Doce años de práctica continua en la enseñanza. Clases en su casa con tres lecciones semanales, B. 3. Clases a domicilio con tres lecciones semanales—B. 5.

Modistería LA IDEAL Confeccción de toda clase de trajes de última moda Surtido completo de materiales de modistería Precios al alcance de Todos Calle B. No. 113 — Tel. 989 Apartado No. 743 TELEFONO No. 511 PANAMA, R. P.

LA PROGRESIVA Gran surtido permanente de calzado, camisas, cuellos, corbatas, medias, etc., etc., etc. Ventas al por mayor y menor PRECIOS SIN COMPETENCIA Precios especiales a los Colombianos

BOTICA "SAN RAFAEL" Calle Este y Colón, Número 2. Completo surtido de drogas y medicinas importadas directamente de las mejores casas Europeas y Americanas. Especialidad en el servicio clínico moderno por el Dr. Elias Arosemena Q. de la Universidad de Edinburgo.

CRISTOBAL de la ROSA y Cia Instalaciones eléctricas, reparaciones de motores eléctricos. Todo trabajo se garantiza Precios módicos Avenida Central, Número 111 Junto a Marine Studio

LA AURORA
NESSIN BASSAN, Propietario
AVENIDA CENTRAL No. 70.
Importadores en general de Mercancías Europeas y Americanas
Apartado de Correos No. 773
AVISO
La Pan American New Shoes and Repair Shop, se ha trasladado a la casa número 20 de la Avenida Central, contigua a la Al. caldía.

REFRESQUERIA Y HELADERIA NACIONAL
Avenida Central y Calle 11
JORGE CROUZIS.
Servicio diurno y nocturno de los mejores refrescos y helados de la ciudad.
Teléfono 957 Apartado 1003.

CAFETERIA MOMOTOMBO
Ya ha tomado Ud., el café? Pídale hoy mismo y Ud., será nuestro cliente Remo a domicilio Calle 13 esta. Av. B. TEL. 1316

CUANDO ESTE EN PANAMA VISITE EL HOTEL METROPOLITANO PLAZA DE SANTANA

ESTA ES LA SASTRERIA QUE ESTA DE MODA EN PANAMA
PAULO RIVEROS
CALLE B, NUMERO 3
Contigua al Hotel Corcó



ZAPATERIA "LA MODA"
Si desea Ud., un calzado a su entera satisfacción, acuda a éste taller JIMENEZ y FORERO, Props CALLE B No. 12 PANAMA, R. P.
"LA MODA" SHOE MAKING ESTABLISHMENT
If you desire an up-to-date shoe, give us your order JIMENEZ & FORERO, Proprietors E STREET No. 12 PANAMA, R. P.

LA LEGITIMIDAD
LLEGAN FRESCOS TODAS LAS SEMANAS
PRECIO DEL PAQUETE: DOCE Y MEDIO CTS. ORO
JOSE PADROS
Agente
Apartado 630 — Panamá
Agente también de los Cigarrillos CAMEL Y CHESTERFIELD

LANCHA "AUGUSTA VICTORIA"
RAPIDA Y COMODA
Capacidad para 20 toneladas de carga y con comodidad para CINCUENTA pasajeros
MOTOVELERO "ALMIRANTE"
Con capacidad para 60 toneladas
Se hacen viajes especiales a precios convencionales.
M. VALENCIA, Gerente.
Teléfono 620 y 349 — Oficina: Avenida Norte. No. 21

PANADERIA "SAN JOSE"
Esquina Calle 8a. y Avenida A.
ICAZA Y REGIS
Teléfono Número 259 — Apartado Número 820
Reparto a domicilio.—Servicio especial y esmerado.

REFRESQUERIA
— de —
J. H. B.
Especialidad en helados de todas clases, chichas, dulces etc., etc.
CALLE D. No. 6

THE MARINE STUDIO
Avenida Central No. 109 PANAMA
Especialidad en Retratos
Teléfono 200 — Apartado 5 Panamá Ancon C. Z

Librería HISPANO-PANAMESA
completo surtido de toda clase de libros, papelería y útiles de escritorio
Y. PRECIADO y CO
Avenida Central No. 135

KOHPCKE & NEUMANN FERRETERIA DEL ISTMO
Esquina Avenida B y Calle 15 Este
Sucursal: Plaza Amador No. 5 — Teléfono No. 387
Gran surtido de Ferreteria y Plomería: Pinturas, Esmaltes, Artículos navales, Precios equitativos

Compañía Internacional de Seguros — Panamá
CAPITAL — B. 2.000.000. 00
RESERVAS — 275.127.04
AGENTES EN COLOMBIA:
CARTAGENA — Ismael Porto G. e Hijos
BARRANQUILLA — Pinedo Weeber y Co.
TUMACO — Luis Escrueria e Hijos

CABARET "ALAMO"
Cabaret de primera clase. — Salón de baile espacioso
Seis bonitas y atentas jóvenes. Buena orquesta
"ALAMO" JAZZ BAND
Soldiers and sailors welcome
TELEFONO 957

MOVIMIENTO SOCIAL

El caballero don José Joaquín Martínez, quien fue operado con feliz éxito en el Hospital Panamá, se halla en vías de pronto reposición.

Regresaron a Cartagena después de una breve estadía en esta ciudad, don Justo M. de la Espriella V., su señora y demás familia. Les deseamos un feliz viaje.

Ha llegado a la ciudad y se hospeda en el Hotel Bella Vista nuestro estimado amigo el señor Luis R. Gordillo, a quien nos complacemos en saludar.

Regresó a Cartagena la distinguida señora doña Carmen Martínez de Zubiría. Le deseamos un viaje sin contratiempos.

Presentamos nuestro atento saludo a la distinguida dama cartagenera Sra. Carmen Vélez de Calvo, quien desde hace algunos días se halla en la ciudad hospedada en el Hotel Bella Vista.

PANAMA Y PARIS

Distinguidas damas que han llegado a esta ciudad, procedentes de varios países, se han quedado sorprendidas al ver los bellos Almacenes que hay en Panamá; pero el que a ellas le causó mejor impresión por su elegancia, fué el de Madame A. de Hond, y allí complacidas compraron sus mercancías.

De regreso a sus respectivos países, sus amigas creían habían estado en París.

En conclusión: se pueden obtener los últimos estilos parisenses en Panamá sin los gastos que ocasiona un viaje a París, con solo visitar a Madame A. de Hond. **Teléfono 10, Panamá. — Teléfono 473, Colón.**

pedada en el Hotel Bella Vista. Siguió para San José de Cost Rica, en viaje de recreo, el señor don Benjamín Martínez y su honorable esposa doña Magdalena de Martínez. Deseamos a tan distinguidos viajeros un feliz viaje.

Hemos tenido el placer de estrechar la mano de nuestro apreciado amigo el Dr. Agustín García, quien acompañado de su digna esposa, estuvo varios días en esta ciudad.

Luego de haber sido operado con éxito, abandonó el Hospital Panamá y se hospedó en el Hotel Bella Vista, el señor Agustín Cabrales, hijo de nuestro distinguido amigo don Fausto Cabrales.

Abandonó el Hospital Panamá, ya restablecido en salud, se hospeda en el Hotel Bella Vista, nuestro apreciado amigo don Gavino Misó.

Desde hace algunos días, encuentra en la ciudad, el Doctor Carlos Escallón, Director propietario de "El Diario de la Tarde". Lo saludamos atentamente.

En viaje de paseo estuvo en la ciudad el señor Dr. Gerardo Llano, acompañado de su señora esposa doña Carolina de Llano, y las señoritas Virginia e Inés Llano sus hermanas. Nuestro atento saludo.

Falleció en la ciudad de S. el señor Doctor Heráclides de la Espriella, persona de alto aprecio en los círculos sociales y políticos de Bolívar.

Cuando Ud. esté en Panamá visite el acreditado Almacén:

LA DALIA

M. D. Carroze
Avenida B. y Calle 8a.
Telas de toda clase, frazadas, medias y en general toda clase de artículos para Señoras y caballeros. Artículos para viaje, alforjones, damascos y perfiles.

LA DALIA
Vende a precios sin competencia

Enviamos nuestra expresión de condolencia a la esposa del finado, Señora Mendoza de la Espriella y a sus demás deudos, especialmente, a los señores Dr. Juan A. de la Espriella, don Hermógenes de la Espriella M. y a don Manuel Mendoza M., agente y corresponsal de este semanario en Cienaga de Oro.

Ha llegado a la ciudad y se hospeda en el Hotel Bella Vista, el joven escritor Mario Fernández Mendoza, acompañado de su señora madre, la honorable matrona doña Rosa M. de Fernández y de su hermana la distinguida señorita doña Rosa Cristina Fernández M.

Nuestro atento saludo para tan distinguidos huéspedes.

Nos complacemos en saludar de manera atenta al Sr. Francisco Flórez M., a su muy distinguida esposa doña Guillermina B. de Flórez, quienes se encuentran en la ciudad hospedados en el Hotel Bella Vista.

FARMACIA ITALIANA

Gran Surtido de Perfumería
AVENIDA CENTRAL No. 49
TELEFONO 227

VINO ST-SEBASTIEN
TONICO-RECONSTITUYENTE
SABOR EXQUISITO
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

TELEFONO 654

APARTADO 729

Hotel Bella Vista

EL MAS APROPIADO PARA FAMILIAS

CUARTOS COMODOS Y VENTILADOS.

SE HABLE ESPANOL, INGLES, FRANCES E ITALIANO

COMIDA EUROPEA Y COLOMBIANA

EL HOTEL BELLA VISTA ES EL HOGAR DE LOS COLOMBIANOS

LEONIDAS SOLANO

Se halla en la ciudad, hospedado en el Hotel Bella Vista, el señor don Enrique Gamboa, a quien nos complacemos en saludar de manera atenta.

Saludamos atentamente a los señores don Julián Echeverri y don Ulpiano Echeverri, quienes, procedentes de Medellín, han llegado a la ciudad y se hospedan en el Hotel Bella Vista.

RELACIONES COLOMBIANAS

El colombiano permitió el paso de fuerzas venezolanas a nuestro territorio.

"El Senador Antonio José Restrepo hizo una pintoresca y animadísima disertación del estado de nuestras relaciones con Venezuela y habló de la necesidad de fortalecer nuestro derecho en los Maipures, garantizando la libertad de navegación por el río Orinoco. Alegó la necesidad de que se exigiera la libertad de los colombianos presos en las mazmorras de Venezuela, y de que no fuéramos muy solícitos en acceder a las

peticiones del Gobierno de Venezuela, pues éste muy pocas veces concede nuestras solicitudes, como cuando negó el paso de las lanchas colombianas, por el río Orinoco.

MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO

Los movimientos revolucionarios del Ecuador, y que el Canciller Velez le había prometido que tomaría medidas energéticas. Añadió algunas apreciaciones personales sobre el origen del movimiento y terminó asegurando que los dirigentes eran jóvenes sin prestigio en las filas conservadoras.

El Ministro de Gobierno se ha dirigido al Gobernador de Naríño, ordenándole investigar qué hay de cierto en los denuncios de los corresponsales sobre el uso de armas y hombres armados por la frontera colombiana con dirección al Ecuador. El Ministro de Relaciones Exteriores ha manifestado que no ha recibido comunicación alguna sobre el particular.

EL MAESTRO DE LA

que eligieron para maestro de la juventud bolivariense al Dr. Antonio J. de Irisarri, patricio que reúne todas las cualidades para ejercer tan alto apostolado.

De pronto, cesó la alarma de los jóvenes gansos, se olvidó la novelería y los colegios volvieron a la calma; pero esto no fue más que una tregua en que a la sombra del claustro los catedráticos daban lecciones de

intrigas eleccionarias a sus discípulos.

En el nuevo congreso estudiantil de este año, un grupo de estudiantes provincianos, llevados a ese Congreso por triquiñuelas políticas, que ya empezaron a viciar los torneos universitarios, se reunieron a espaldas de sus colegas y, sin encomendarse a Dios ni al diablo, echaron por tierra la elección del licenciado Vasconcelos, acompañando vivas al partido conservador.

Creyeron salirse con la suya estos jóvenes sectarios; pero la juventud culta y rebelde de Bogotá, en la cual están representadas las juventudes de todas las secciones del país, en inmensa y lujosa manifestación rechazó el proceder tan bajo y an indigno de almas jóvenes, de los estudiantes provincianos, quedando en pie, más firme que antes, la proclamación del licenciado Vasconcelos para maestro de la juventud colombiana. Es de lamentarse que con las elecciones para reina de estudiantes y maestro de la juventud, la nueva generación se esté iniciando tan temprano en corruptelas poliqueras que son la causa originaria de los males que aquejan a nuestra patria.

CENTENARIO DEL NATALICIO

ca, retrógrado de nacimiento y por indiosincrasia, hazmereir de las barras a causa de su testarudez impertinente; todo hubiese sido digno de este día, decimos, si este indio que rebaja y ensucia una curul en todas las legislaturas, no se hubiese pronunciado, como lo hizo, en términos tan impropios del recinto de la Cámara, contra la memoria del gran maestro, sabio filósofo e insuperable tribuno; an innoble, y tan profanos, ue la minoría tuvo que retirar e en señal de protesta.

Cuando será el día en que el Congreso Nacional de Colombia — correspondiendo a su sagrada misión y elevada finalidad — expulse de su seno a este farsante de los de ocho en libra, indigno de ocupar siquiera el cacicazgo de Runta?

SCRANTON PHOTO STUDIO
Avenida Central No. 88
Apartado 476, Ancón C. Z.
PANAMA, R. P.

Joyería y Relojería

J. ANIBAL GONZALEZ

Ave. Central, No. 20

Surtido de Joyas — Precios moderados. — Prontitud y esmero en los trabajos

LADIES STORE

MOLINO Y COMPANIA

AVENIDA CENTRAL, No. 91

Gran surtido de vestidos y sombreros de última moda y en general toda clase de artículos de lujo para niños

PRECIOS MODICOS

Julio Canavaggio y Co.

PANAMA-COLON

Importadores de Licores, Surtido completo Perfumería y Polvos finos para el tocador

Panadería LA ESTRELLA

Fábrica de pastas alimenticias

SEDERIA CHINA

LA COLMENA

AVENIDA CENTRAL

Frente a la Iglesia de la Merced

Gran surtido de mercancías chinas. Descuentos especiales para nuestros compradores por mayor

BENEDETTI HERMANOS

Botica y Librería — Ave. Central, frente al Hotel Central y al Palacio Nacional

Atención especial a los extranjeros

LA CONFIANZA

Avenida Central No. 56 al lado del Au Bon Marché

Acaba de recibir un bello surtido de Calzado de últimos estilos para

DAMAS, CABALLEROS y NIÑOS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Visite la casa y se convencerá

ALBERTO SOTO L.

TAPICERO

Sus trabajos le recomiendan.

Unico taller en el ramo

Avenida A No. 63

SI VA USTED A COLOMBIA

Visite la histórica ciudad de CARTAGENA, donde pasará horas de grato e inolvidable solaz en el gran

HOTEL WASHINGTON

situado en la Calle de la Universidad, No. 38 Comedores de primer orden. Todo el confort moderno Precios moderados — Se habla inglés y francés

Propietario, J. F. BOETTCHER

Dirección telegráfica y por cable: BOEB

YOUNG CHINA RESTAURANT

LEON Y COMPANIA, Propietarios

Calle J, Número 3, esquina Avenida Central Panamá, R. de P.

CANTINA Y RESTAURANT—LICORES DE TODA CLASE EL MEJOR CHOP SUEY DE LA CIUDAD

TALLER DE SASTRERIA DE JOSE D. NAVARRO



Corte y confección de vestidos garantizados. Obra que no satisfaga al cliente se le devolverá su valor. AVENIDA CENTRAL, NUMERO 79-9

JOYERIA

de Andrés Ponce Rojas

El mejor establecimiento para hacer y reparar cualquier joya

PUNTUALIDAD

y

ESMERO

Surtido constante a

PRECIOS MODICOS

AVENIDA CENTRAL, 41

BAZAR FRANCES

Grandes Almacenes por Departamentos

PANAMA — Avenida Central y Calle 8a. A

COLON — Calle del Frente No. 10,043

Departamento especial para Señoras

Departamento especial para Caballeros

Departamento especial para Loza y Cristalería

Casa en París—HEURTEMATE y Co.—54 Rue La Bruyere

NUEVA YORK

PARIS

PANAMA

Apartado 765

Teléfono 551 Oficina

Teléfono 872 Dept. Señoras.

COLON

Teléfono 119

CRISTOBAL

Apartado 5038

Fabrica de BAULES y maletas

HERCULES

PRECIOS MODICOS

OCTAVIO VALENCIA

Ave. Norte, No. 26 y

Ave. Ctral. No. 121

Tel. 396—Apartado 235

He aquí el BAUL perfecto para los colombianos